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Депутат 
Государственной Думы 
Анатолий Аксаков:

Депутат  
Государственного Совета ЧР 
Игорь Моляков:

Депутат  
Государственного Совета ЧР 
Сергей Семенов:

Приемная  
в центре Чебоксар

Обратиться за помощью,  
задать вопрос можно  

в новой общественной приемной 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ,  

открывшейся  по адресу:
Чебоксары,  

ул. Композиторов Воробьевых, дом 5а.
Ждем вас с вопросами,  

предложениями, жалобами. 
Тел. 62-32-32.

!

Парламент

Цитаты номера

Продолжение  
с другим содержанием

Нас не приглашают 
участвовать  
в обсуждении 

важных проблем, 
потому что мы  

из другой партии.  
Но нас избрал народ, 

а народ-то  
у нас один.

Власти надо 
научиться 
действовать  
в контакте  
с людьми, честно 
говорить им  
о проблемах,  
и тогда легче будет 
работать.

Проблемы 
Новочебоксарска 

на сегодняшний 
день одни из самых 

важных среди 
тех, которые 

будут определять 
экономическое 

развитие  Чувашии  
в ближайшее время.

В День защиты детей инициативная моло-
дежь регионального отделения партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ организовала серию кон-
курсов на Красной площади в Чебоксарах. 
Участниками веселых аттракционов могли 
стать только дети.

Смысл конкурса состоял в том, чтобы с за-
вязанными глазами преодолеть лабиринт с по-
мощью подсказок «влево», «вправо» и «прямо». 
Промахнувшиеся призов не получали, одна-

ко для самых маленьких ребятишек девушки-
ведущие делали исключения. Всем желающим 
раздавались огромные желтые шары.

В связи с полным отсутствием бесплатных 
аттракционов на заливе в этот день к ребя-
там в желтых футболках выстраивались очере-
ди из желающих принять участие в конкурсе. 
Мамы благодарили девчат-организаторов не 
столько за приятные призы, сколько за пода-
ренное детям хорошее настроение. 

Праздник для детей

Второй этап пятой сес-
сии Госсовета, который со-
стоялся 30 мая, разитель-
но отличался от первого. 
Депутатов-единороссов 
будто подменили.

Главным был вопрос «О проек-
те закона Чувашской Республики 
«О выборах Главы Чувашской Ре-
спублики». Казалось, на первом 
этапе и действующая власть, и оп-
позиция пришли по нему к неко-
ему согласию. Все склонны были 
разрешить гражданам самовы-
двигаться кандидатами в главы 
республики. Разногласия остава-
лись по поводу сбора подписей 
муниципальных депутатов, необ-
ходимых для выдвижения, в том 
числе и представителям партий. 
Власть настаивала на семи про-
центах, а оппозиция – на пяти.

Однобокие «круглые столы»
И вдруг за несколько дней меж-

ду этапами сессии с единоросса-
ми произошли разительные пе-
ремены. Они категорически вос-
противились самовыдвижению. 
При этом ссылались на результа-
ты какого-то «круглого стола» об-
щественности и решения собра-
ний районных депутатов, где об-
суждался проект закона. Оказы-
вается, действительно, власть вти-
харя устроила «круглый стол» для 
своих сторонников. Да еще в не-
которых районах спешно прове-
ла собрания депутатов. Хотя пред-
ставитель главы республики ми-
нистр юстиции Надежда Проко-
пьева так и не смогла назвать, в 
скольких районах они конкретно 
прошли, да и протоколы собра-
ний так и не были представлены. 
Зато она неоднократно повторя-

ла, словно заклинание: «Конечно, 
вы вправе принять любое реше-
ние, но мы считаем…» Ясно, что 
это «мы считаем» главы республи-
ки для депутатов-единороссов 
равнозначно приказу.

И напрасно доказывали руко-
водители фракций СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ, КПРФ и ЛДПР Игорь 
Моляков, Дмитрий Евсеев, Ан-
дрей Кулагин, что в партиях состо-
ит лишь 4 процента взрослого на-
селения, потому разрешить само-
выдвижение граждан необходи-
мо, ведь толковых людей полно 
и среди беспартийных. При этом, 
к примеру, Моляков откровен-
но признался, что вообще-то за-
прет выгоден партиям. Но объек-
тивность и справедливость тре-
буют иного подхода. Подчеркнул, 
что в Чувашии огромный запрос  
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Анатолий АКСАКОВ: 

Политфронт Ишак со слоновьим хвостом
В правительстве Чувашии – оче-

редная пертурбация: убрали или 
поменяли сразу несколько ми-
нистров, на основе старых мини-
стерств сформировали новые.

Об этих бесконечных, оттого ста-
новящихся бессмысленными, изме-
нениях можно было бы и не писать, 
если бы не одно обстоятельство. Сре-
ди «реформированных» оказались 
министерства, связанные с идеоло-
гической работой. Как сообщается на 
правительственном сайте, «Государ-
ственный комитет Чувашской Респу-
блики по связи и информатизации 
преобразован в Министерство ин-
формационной политики и массовых 
коммуникаций», ему переданы функ-
ции Минкультуры «в сфере средств 
массовой информации, издательской 
и полиграфической деятельности». 

Переходящий рупор
Здесь уместно напомнить, что на-

званный госкомитет являлся в основ-
ном техническим органом, призван-
ным продвигать новые технологии 
в сфере массовых коммуникаций. 
А вновь созданному министерству, 

надо полагать, главным образом при-
дется заниматься политикой, доби-
ваться, чтобы все СМИ «правильно» 
освещали работу власти, неустанно 
пропагандировали успехи республи-
ки. Такой вот образован симбиоз. Ко-
нечно, современная наука достигла 
таких успехов, что можно хвост сло-
на пришить ишаку и наоборот. Только 
какой смысл?

Правда, обнадеживает, что руко-
водить новым министерством дове-
рили журналисту Валентине Андре-
евой. До этого она возглавляла Чу-
вашское отделение ИА REGNUM. От-
личается быстрой адаптацией к изме-
нениям политического климата. Еще 
осенью прошлого года госпожа Ан-
дреева продолжала курс, взятый при 
экс-президенте Чувашии Николае Фе-
дорове, буквально измывалась над 
новыми руководителями республики 
из-за косноязычия и неуместных вы-
сказываний. Немногочисленные оп-
позиционные СМИ черпали шедевры-
перлы новоявленных вождей именно 
из информаций этого агентства. Одна-
ко накануне прошлогодних декабрь-
ских выборов REGNUM вдруг резко 
поменял ориентацию и занялся вос-
хвалением достижений новой власти 

почище, чем газета «Советская Чува-
шия». Журналисты агентства не стес-
нялись тиражировать даже заведо-
мую ложь, распространяемую в пред-
выборных целях самим главой Миха-
илом Игнатьевым. В частности, о том, 
что будто бы РО партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ распространяет свою га-
зету на деньги, вырученные от прода-
жи паленой водки и т. п. И вот руко-
водитель этого агентства оказалась в 
кресле министра. Можно предполо-
жить, как рьяно она возьмется за но-
вое дело. Только надолго ли ее хва-
тит? Политический ветер в наше вре-
мя так переменчив…

Напрасные потуги
О том, что Министерство инфор-

мационной политики и массовых 
коммуникаций появилось далеко 
не случайно, говорят последовав-
шие затем события. Не прошло и не-
скольких дней после создания но-
вого органа, как стало известно, что 
сразу два еженедельника – «МК в Че-
боксарах» и «АиФ-Чувашия» - сме-
нили издателей. Ранее они оба вхо-
дили в медиа-холдинг Группы ком-
паний «САВВА», которая, как извест-

но, была сугубо профедоровской. Те-
перь же «МК в Чебоксарах» будет из-
давать некое ООО «Февраль-27», а 
«АиФ-Чувашия» - ООО «Аввенимен-
то». Между тем в Интернете появи-
лись сообщения, в которых утверж-
дается, что реальными издателями 
еженедельников являются депутаты-
единороссы Госсовета ЧР Вадим Ни-
колаев и Олег Мешков. Тот же Ни-
колаев, считающий, что нет ничего 
сложнее, чем производство куриных 
окорочков, вряд ли взялся бы за но-
вое дело от хорошей жизни. Да и пи-
вовар и торговец  Мешков, отлича-
ющийся скупостью и заставляющий, 
говорят, продавцов компенсировать 
производственные издержки за счет 
и без того скромной зарплаты, вряд 
ли пошел бы на новые затраты по 
своей воле. Цель команды Игнатье-
ва просматривается четко: в респу-
блике вообще не должно быть оппо-
зиционных СМИ. Если не вышло дело 
с «черным списком» СМИ, пишущих 
«неправду», надо искать другой путь.

Напрасные потуги. В век электро-
ники и Интернета мечты заткнуть рот 
оппозиции  просто бессмысленны.                                                          

Обозреватель

Политик должен быть 
прагматиком

- Анатолий Геннадьевич, 
позвольте начать с собы-
тий, касающихся всей стра-
ны. Главным из них, конеч-
но же, является формиро-
вание нового правитель-
ства. Как, по-вашему, спра-
вится оно с теми планами и 
задачами, о которыхгово-
рил президент Владимир 
Путин в ходе предвыбор-
ной кампании?

- Прежде всего, отметим, 
что сформировано однопар-

тийное правительство. Что, 
в общем-то, понятно. Зачем 
партии большинства делить-
ся властью? Но у такого пра-
вительства есть один суще-
ственный недостаток: оно не 
смогло собрать воедино луч-
шие силы всей страны. Ведь 
умных, деловых людей нема-
ло и среди сторонников дру-
гих партий, а они остались в 
стороне. Это не сильно ска-
залось бы в обычной ситу-
ации, когда все налажено и 
идет по накатанному пути. 
Однако в России пока это-
го нет. К тому же мы живем в 

ожидании очередного кризи-
са. Я склонен думать, что Рос-
сии его не избежать. И он воз-
можно ударит по нашей стра-
не сильнее, чем прошлый, по-
тому что  запас прочности 
снизился, резервных денег 
на этот раз хватит ненадолго. 
А поток нефте-газо-долларов 
в ближайшее время замет-
но ослабнет, ибо благодаря 
новым технологиям мир ста-
нет потреблять энергоресур-
сов все меньше и меньше. 
Экономика же наша, вопре-
ки бесконечной говорильне 
о модернизации, развитии 
производственной сферы, 
все более зависима от этих 
нефте-долларов. Думаю, ког-
да кризис наступит, однопар-
тийному правительству с ним 
не справиться.

- В новом правительстве 
есть и представитель на-
шей республики. Как вы 
относитесь к тому, что экс-
президент Чувашии Нико-
лай Федоров стал мини-
стром сельского хозяйства? 

- В числе других Ни-
колая Васильевича с но-
вым назначением поздра-
вил и я. Как бы ни было, по-

сле Петра Васильевича Де-
ментьева – министра авиа-
ционной промышленности 
СССР, генерала-полковника-
инженера, дважды Героя Со-
циалистического Труда – чу-
вашей на таком уровне в пра-
вительстве страны не было. 
И нынешнее появление на 
должности министра сель-
ского хозяйства Федорова – 
это в любом случае плюс ре-
спублике, особенно с уче-
том ее аграрной направлен-
ности. Я неоднозначно отно-
шусь к Николаю Васильеви-
чу, с его назначением на вы-
сокую должность вопросов у 
меня к нему не убавилось. С 
другой стороны, политик дол-
жен быть прагматиком. Счи-
таю, что новый министр смог 
бы многое сделать для род-
ной Чувашии.

Выход один –  
смена власти

- Здесь, наверное, умест-
но перейти к республикан-
ским делам. Анатолий Ген-
надьевич, как вы думаете, 
удастся главе Чувашии Ми-

хаилу Игнатьеву восполь-
зоваться такой возмож-
ностью, как появление на 
должности министра сель-
ского хозяйства страны 
своего предшественника? 
Ведь все мы знаем об их, 
скажем так, не очень дру-
желюбных взаимоотноше-
ниях.

- Я бы рассматривал ваш 
вопрос в двух плоскостях. 

Смогут ли они найти об-
щий язык? У обывателей, по-
хоже, сложилось мнение, что 
у Федорова и Игнатьева не 
сложились отношения из-за 
личной неприязни друг к дру-
гу. Что, может, отчасти и вер-
но, но, думаю, это не глав-
ное. Свидетельство тому – по-
следний анализ доктора эко-
номических наук Федорова 
социально-экономической 
ситуации в Чувашии. Если 
вникнуть глубже, там ведь го-
ворится не только о плачев-
ных результатах, к которым, 
по мнению аналитика, приве-
ла команда Игнатьева. Глав-
ное – ее слабая работа, из-за 
чего Чувашия опускается все 
ниже и ниже. В этом плане 
мы вряд ли можем ожидать 

В последнее время в Чувашии происходят события, которые вызывают у обще-
ственности обоснованную тревогу. Чехарда во властных структурах, бесконечная 
реорганизация правительства, смена министров и глав районов и городов, расте-
рянность и бездействие в острейших ситуациях… Все этоговорит о том, что действу-
ющая власть бессильна и неспособна управлять республикой, что привело к полней-
шему раздраю во всех сферах. Тем не менее, руководство региона идет на все мыс-
лимые и немыслимые ухищрения, чтобы сохранить свою власть. 

Как выйти из этой ситуации? Об этом наш корреспондент беседует с депутатом Го-
сударственной Думы России, лидером региональной организации партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ Анатолием Аксаковым.
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Продолжение с другим содержанием
именно на самовыдвиженцев… Еди-
нороссы были непреклонны. Депутат 
Вадим Николаев, например, утверж-
дал, что если разрешить самовыдви-
жение, во власть пробьются прохо-
димцы и толстосумы. Как ни стран-
но, его поддержал депутат фракции 
КПРФ Олег Князькин. Он добавил, что 
во власть могут пробраться и марио-
нетки. Конечно, попавшим в Госсовет 
представителям ПЖиВ виднее, кто и 
как попадает в коридоры власти. Од-
нако глава республики, в отличие от 
депутатов, будет избираться всем на-
родом напрямую. Неужели люди не ра-
зобрались бы, кто есть кто? Тем более 
рассказывающих о соперниках вся-
кую всячину в предвыборную кампа-
нию будет более чем достаточно, да и 
правоохранительные органы еще ни-
кто не упразднил… Впрочем, другой 
единоросс - Петр Краснов, похоже, так 
и считает. Он вспомнил события двад-
цатилетней давности, когда сам впер-
вые стал депутатом Верховного Совета 
ЧР. И сказал, что если бы тогда загово-
рили об этих процентах, он был бы ка-
тегорически против. Был бы и против 
запрета граждан на самовыдвижение. 
Но сейчас, оказывается, таким путем 
идти нельзя. Возникает вопрос: поче-

му? Что, за эти два десятилетия народ 
стал другим? Или другим стал сам го-
сподин Краснов, превратившийся из 
демократа в автократа?

Оппозиция подверглась 
справедливой критике

Следует признать, что единорос-
сы справедливо указывали оппози-
ции на то, что надо более активно ра-
ботать на местах, на муниципальном 
уровне. Тогда, дескать, не существо-
вало бы и проблемы сбора подписей 
местных депутатов, поскольку у пар-
тий достаточно было бы своих. Только 
вот вопрос: если бы ситуация в стра-
не оказалась именно такой, мог ли 
появиться нынешний антиконститу-
ционный фильтр, напрямую противо-
речащий праву граждан быть избран-
ными в органы власти? Скорее всего, 
власть тогда придумала бы нечто дру-
гое. Не зря же тот же Краснов, блеснув 
своими познаниями в философии, за-
метил, что политическая система по-
стоянно совершенствуется. При этом 
происходит бесконечное взаимодей-
ствие права и морали, то есть прави-
ла морали переходят в закон, а зако-
ны превращаются в нормы морали. 
Жаль, что пока это взаимодействие 

происходит в регрессивном направ-
лении. Действительно, многие «по-
нятия» морали определенной группы 
людей теперь стали законами. По ним 
и заставляет нас жить ПЖиВ. Потому 
уповать на совершенствование ны-
нешней политической системы в сто-
рону демократии вряд ли стоит. Оп-
позиции надо прислушаться к крити-
ке единороссов, доходить до каждого 
гражданина и убеждать его, что даль-
ше так жить нельзя.

В итоге депутаты-единороссы ре-
шили: гражданам категорически за-
претить самовыдвигаться кандидата-
ми в главы республики. А сбор подпи-
сей установить на уровне 7 процентов 
от числа местных депутатов. Впрочем, 
от ПЖиВ трудно было ожидать иного. 
Важен другой вопрос: почему власть 

Чувашии так рьяно хочет превра-
тить предложенный экс-президентом 
страны Медведевым «фильтр» в не-
преодолимую для оппозиции прегра-
ду? Ведь, как сказал тот же Николаев, 
«выборы главы состоятся лишь в пят-
надцатом году». Дескать, сейчас неза-
чем копья ломать. Между тем по все-
му видно, что сами единороссы уже 
готовятся к возможным досрочным 
выборам главы. Иначе, действитель-
но, зачем было копья ломать, игно-
рируя все нормы морали (или зако-
на – кто их теперь разберет)? Однако 
сумеет ли нынешняя слабая в работе, 
но настырная в преследовании своих 
интересов власть отстоять свои пози-
ции путем создания всяких преград? 
Время покажет. 

Наш корр.

Сегодня решается судьба республики
сближения двух персон, ибо 
не похоже, что нынешняя ко-
манда способна менять стиль 
управления. 

 Сможет ли она что-либо 
изменить в лучшую сторону, 
если даже допустить, что пой-
мет свои ошибки? Достаточ-
ный ли у нее для этого интел-
лектуальный и организатор-
ский уровень? Лично я при-
шел к выводу: нет, не доста-
точный. Такого же мнения 
придерживаются не только 
мои коллеги по партии, но и 
многие видные единороссы, 
в том числе и в Москве. Поче-
му мы и ставим вопрос о до-
срочном прекращении пол-
номочий главы республики 
Игнатьева.

Так что, увы, при нынешнем 
руководстве слаженная рабо-
та республики с Минсельхо-
зом страны, полагаю, вряд ли 
получится. А ведь для Чува-
шии АПК – это важнейшая от-
расль.

- И что теперь делать?
- Единственный выход – 

смена власти в республике. 
На чем мы продолжаем наста-
ивать. Я надеюсь, такую необ-
ходимость поняли и руково-
дители страны – президент 
Путин и премьер-министр 
Медведев.

Умный поймет,  
с  кем быть

- Допустим, поняли. И в 
Чувашии объявят досроч-
ные выборы главы респу-
блики. Однако не похоже, 
что у партии власти, то есть 
у «Единой России», есть 

кандидаты на этот пост, 
способные исправить поло-
жение. Мы же их всех знаем 
наперечет.

- Я знаю многих людей из 
«Едра», которые могли бы 
работать гораздо эффектив-
нее действующих руководя-
щих персон. Просто систе-
ма назначения не позволяет 
им проявиться. В этом беда 
правящей партии. Выборы 
же позволяют отсечь случай-
ных людей, пробиться 
сильнейшим.

- Только вот как 
подумаешь, какие 
преграды им при-
дется преодолеть, 
так сразу сомнения 
берут: возможно ли 
это на самом деле? 
При таком админи-
стрировании во время вы-
боров, какое имеет место 
в республике, разве можно 
собрать столько подписей 
местныхдепутатов?

- Не так страшен черт, как 
его малюют. Думаю, что тако-
го административного нажи-
ма, как в прошлые выборы, 
все же не будет. Представь-
те ситуацию. Прежний глава 
республики уходит. Соответ-
ственно, после выборов уй-
дут и члены его команды. Так 
есть ли смысл безоглядно ис-
полнять их противозакон-
ные указания? Если человек 
умный, он, несмотря ни на на-
жим, ни на принадлежность к 
той или иной партии, будет на 
стороне того кандидата в гла-
вы, с кем ему придется даль-
ше развивать свой регион. 

- Прямой вопрос: Анато-

лий Геннадьевич, а вы сами 
будете участвовать в вы-
борах на пост главы респу-
блики, если их объявят?

- Решение должно прини-
маться коллегиально. Причем 
новый глава должен объеди-
нить все здоровые професси-
ональные силы независимо 
от партийной принадлежно-
сти и политических симпатий. 
Дело тут не в желании запо-
лучить высокую должность, 

у меня, как вы знаете долж-
ностей хватает.  Дело в ответ-
ственности за судьбы людей. 
А ее, ответственности, у но-
вого главы будет через край. 
Ведь ему придется отвечать 
за действия не только свои, 
но и своих предшественни-
ков. А напортачили они будь 
здоров. Пока под звуки фан-
фар рапортовали о достиже-
ниях, республика фактически 
оказалась в глубокой тряси-
не. И оттуда ее ох как не про-
сто вытаскивать. При этом 
не забудьте, что, еще раз по-
вторяю, наступает очеред-
ной кризис. К тому же страна 
вступает в ВТО, от этого наша 
аграрная республика может 
пострадать больше других. 
Значит, надо уже принимать 
упреждающие меры. 

Да, я готов взять такую от-

ветственность на себя. В лю-
бом случае, буду активно уча-
ствовать в восстановлении 
республики. Ведь быть гла-
вой это не цель, это инстру-
мент с помощью которого до-
стигается цель – рост благо-
состояния Республики. Я уже 
собрал сильную группу веду-
щих ученых, экономистов, со-
циологов, деятелей культуры 
для разработки плана разви-
тия республики. Он будет го-

тов к началу обсужде-
ния проекта бюджета 
республики на следу-
ющий и последующие 
годы. Представим его 
в качестве альтерна-
тивы правительствен-
ному документу. 

Наши  планы –  
не с  неба, а от земли

- Уж сколько было подоб-
ных планов… При одном 
упоминании о них у людей 
появляется скептическая 
улыбка.

- И правильно появляется. 
Ведь все известные нам пла-
ны – лишь пустые предвы-
борные обещания, написан-
ные вилами на воде. У нас со-
вершенно иной принцип. Мы 
ставим конкретные задачи и 
начинаем определять меры 
для их достижения, исходя из 
реальных возможностей. А 
их, возможностей, даже у на-
шей небогатой республики 
немало. Только надо эффек-
тивно ими воспользоваться.  
Если все же чего-то пока не-
возможно достичь, мы не ста-
нем обещать золотые горы, 

молочные реки и кисельные 
берега, остановимся на ре-
альной планке. Так по всем 
отраслям. И человек, озна-
комившись с нашим планом, 
обязательно поверит ему. По-
тому что увидит, что он осу-
ществим. При этом мы на по-
рядок улучшим инвестици-
онную привлекательность 
Чувашии. Инвесторы – они 
ведь люди ушлые, никто свой 
рубль или доллар вкладывать 
в регион просто так не станет. 
Сейчас почему к нам день-
ги не идут? Потому что дело-
вые люди видят уровень на-
ших руководителей, они не 
верят в их способность раз-
вивать экономику. А значит, 
не верят  в возможность по-
лучения достойной прибы-
ли, участвуя в ее развитии. У 
нас будет такая команда, что 
всем станет ясно: эти ребята 
взялись за дело с умом и засу-
чив рукава. Соответственно, 
все поменяется. Лично я знаю 
не один десяток потенциаль-
ных инвесторов в стране и за 
рубежом, готовых вложить в 
Чувашию миллиарды. Кстати, 
уверен, что и Федоров смо-
жет серьезно поддержать ре-
спубликанский аграрный сек-
тор. Но они пока ждут пере-
мен, которые их устроилибы. 
Впрочем, это тема для отдель-
ного разговора.

А пока все надо делать для 
того, чтобы быстрее прои-
зошли необходимые переме-
ны в Чувашии. Сегодня реша-
ется судьба республики и ее 
народа.

Беседовал  
Николай МАКСИМОВ

АфОризм
мудрый законодатель начинает  
не с  издания законов,  
а с  изучения их пригодности  для 
данного общества. 

Жан Жак Руссо

«Да, я готов взять такую 
ответственность на себя. В 
любом случае, буду активно 
участвовать в восстановле-
нии республики».
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Только активная  
по нечестным рукам 

- Виктор Николаевич, 
расскажите, что сделано за 
несколько месяцев.

- Для начала были опре-
делены основные направ-
ления деятельности Союза. 
Одно из них – помощь жиль-
цам в создании советов мно-
гоквартирных домов. В нача-
ле июня 2011 года в ФЗ-123 
было внесено изменение, 
в соответствии с которым 
на смену домовым комите-
там многоквартирных домов 
приходят советы домов. Эти 
органы призваны следить за 
состоянием дома, за рабо-
той управляющей компании, 
контролировать финансо-
вые потоки. Власть имущим 
и управляющим компаниям 
было бы очень выгодно, если 
бы председателями советов 
домов становились подкон-
трольные люди, с которыми 
можно легко договаривать-
ся. Еще лучше, если бы эти 
люди никогда ничего не вы-
сказывали против, а просто 
подписывали все, что нужно. 
Поэтому сейчас наша глав-

ная задача – объяснить соб-
ственникам и нанимателям 
жилых помещений, почему 
важно выбрать совет дома и 
его председателя самим из 
числа активных и принципи-
альных жильцов, которые бу-
дут заниматься своей рабо-
той в интересах потребите-
лей услуг, а не управляющих 
компаний. А время поджима-
ет. Если срок не будет прод-
лен, то советы должны быть 
избраны не позже июня это-
го года, и сейчас мы выезжа-
ем на собрания, объясняем, 
как провести выборы.

В домкомы или советы 
дома выбираются в основ-
ном пожилые. Это хорошо, 
что, выйдя на пенсию, люди 
остаются активными, но они 
все-таки немного старого 
формата, и когда сталкива-
ются с новыми понятиями, с 
коммерческими организаци-
ями, им бывает тяжело разо-
браться. По моему мнению, к 
делу должна подключаться 
молодежь.

Большая наша беда, я счи-

таю, - это инертность. И, на-
верное, доверчивость. Это 
плюс к невысокой грамот-
ности по части ЖКХ. Да и как 
успеть за постоянно меняю-
щимися нормативными акта-
ми? Основная масса не успе-
ла еще управляющие компа-
нии раскусить и понять, что в 
них к чему, а тут еще одно но-
вовведение. Из этого вытека-
ет более общее направле-
ние работы Союза – повыше-
ние жилищно-коммунальной 
грамотности населения.

- А что у нас с капиталь-
ным ремонтом? Вы этим 
занимались? 

- Это еще одно направле-
ние деятельности Союза. Ре-
спублика у нас дотационная, 
жилищный фонд находится 
в захудалом состоянии, тре-
бует ремонта. Сами жиль-
цы не в силах его оплатить. 
Они вынуждены ждать, ког-
да федеральный центр выде-
лит средства, когда они дой-
дут до их дома. Но тут опять 
проблема – деньги большие, 
и желающих на них мно-
го. Хоть и проводятся аук-
ционы и тендеры по выбо-
ру подрядчика на выполне-
ние капитального ремонта, 
но все равно в финансах, да 
не только в них, прозрачно-
сти мало. Я как помощник де-
путата Госсовета принимаю 
заявления, в которых жиль-
цы просят разъяснить ситу-
ацию: в доме капремонт, а 
им неизвестно, что будет де-
латься, какая сумма выделе-
на на их дом. В такой ситуа-
ции о качестве ремонта го-
ворить не приходится, и мы 
сталкиваемся с проблемой, с 
которой познакомились при 

капремонтах, выполненных 
в 2008-м и 2009 годах, ког-
да все было сделано отвра-
тительно, другого слова не 
подберешь. Было даже такое, 
что старые трубы не меняли, 
а просто заматывали новой 
гидроизоляцией, утеплите-
лем, о чем говорится в за-
явлении на имя главы адми-
нистрации Чебоксар Алек-
сея Ладыкова: «В 2008 году 
в многоквартирном доме  
№ 14/1 по ул. Маршака прово-
дился капитальный ремонт 
по замене труб водоснабже-
ния холодной воды и по за-
мене системы отопления. …
трубы для подачи холодной 
и горячей воды, расположен-
ные в подвалах первых двух 
подъездов, по неизвестной 
причине заменены не были. 
Перед сдачей их изолировали 
теплоизоляцией и в таком 
виде предъявили комиссии… 
…для подписания акта сда-
чи выполненного ремонта, 
нашли собственников поме-
щений нашего дома, не вла-
деющих информацией о ка-
честве выполненной рабо-
ты…» Продержалась такая 
система два-три года, и сей-
час все рушится. Жильцы жа-
луются, только повторно на 
этот дом денег никто не вы-
делит. Но работа была приня-
та! А на какие средства ее ис-
правлять? Где организации, 
которые сделали эту халту-
ру? Все сводится к тому, что 
капитальный ремонт должен 
проходить под контролем 
собственников и нанимате-
лей жилья, под их присталь-
ным наблюдением, чтобы не 
получилось, как с прошлыми 
капремонтами.

- Могут ли жильцы сами 
организовать управляю-
щую компанию?

- Теоретически могут. Но 
на практике… Мы в рам-
ках Союза пытаемся создать 
свою управляющую компа-
нию. Фирма юридически за-
регистрирована, сейчас идет 
процесс перехода, в неко-
торых домах он уже про-
изошел. По закону решение 
должно быть принято в деся-
тидневный срок, и месяц да-
ется на расторжение догово-
ров с ресурсоснабжающими 
организациями, но старая УК 
не торопится это исполнять. 
Понятно, что с большой кор-
мушкой расставаться не хо-
чется. Ответственность за 
это в законе практически 
не прописана, поэтому но-
вой УК приходится начинать 
с нуля – в оформлении лице-
вых счетов, переписывании 
всех приборов учета... Есть 

еще один нюанс – заключе-
ние договоров с ресурсос-
набжающими организация-
ми, такими как «Водоканал», 
«Энергосбыт», «Коммуналь-
ные технологии». Пока нет 
договоров, ни одна УК не 
вправе выставлять собствен-
никам и нанимателям жи-
лья счета на оплату этих ре-
сурсов. Получается замкну-
тый круг. Старая УК не рас-
торгает договоры умышлен-
но, зная, что за это никакой 
ответственности нет, а ре-
сурсоснабжающая органи-
зация может и не заключить 
договор с новой УК. То есть 
родившаяся компания об-
речена, образно говоря, на 
смерть от нехватки кислоро-
да. Это один из способов не-
допущения на рынок новых 
УК и сохранения монополии 
старыми. 

Но мы все же идем этой до-
рогой. Понятно, что со здание 
новой организации по об-
служиванию домов - дело не-
легкое, но тут большую роль 
будет играть активная по-
зиция собственников. Ведь 
одно из предложений - это 
включить в состав учредите-
лей управляющей компании 
самих собственников квар-
тир, в этом случае они лично 
смогут участвовать в работе 
компании и расходовать по-
лученную прибыль на нужды 
дома.

Виктор 
Макаров, 
председатель 
Союза 
собственников 
и нанимателей 
жилья, 
помощник 
депутата 
Госсовета ЧР 

Карикатура Юрия Ксенофонтова.

о советах 
домов 

капремонте 

управляющих 
компаниях

Седьмого апреля по инициативе горожан, столкнув-
шихся с проблемами ЖКХ и беспределом, который тво-
рится в этой сфере, образован Союз собственников и на-
нимателей жилья. Союз начал работать, и уже есть пер-
вые результаты. Одна из задач организации - привлечь 
к проблеме как можно больше потребителей жилищно-
коммунальных услуг, дать им необходимые знания. В 
новых условиях жильцы сами должны беспокоиться о 
своем жилье, о своих квартирах, поскольку после из-
менения системы ЖКХ и ее законодательства позиция 
власти стала откровенно циничной: раз вы собствен-
ники, как хотите, так и живите. То есть спасение уто-
пающих – дело рук самих утопающих. А спасаться, за-
щищаться или отстаивать свои права лучше не пооди-
ночке, а сообща. Вот горожане и решили объединить-
ся, создать Союз и пригласить всех, кому небезразлич-
но, что творится в системе ЖКХ нашей республики и что 
будет дальше с нашими домами.
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СтроКи иЗ ПиСем

- Как отреагировала на 
создание Союза власть?

- Когда образовался наш 
Союз, мы разослали инфор-
мационные письма в адми-
нистрации трех районов Че-
боксар – Московского, Ле-
нинского, Калининского, в 
администрацию города, жи-
лищный фонд и Обществен-
ную палату Чувашской Респу-
блики. Откликнулась только 
администрация города. Пока 
идет определенный диалог, 
общаемся с отделом ЖКХ. 
Но какого-то особого взаи-
модействия нет. А три рай-
она, жилищный фонд и Об-
щественная палата никак не 
заинтересовались тем, что 

люди объединились в союз, 
люди хотят знать, как это все 
работает, у них есть масса 
вопросов. Видимо, пока им 
с нами неинтересно общать-
ся. Но я надеюсь, когда по-
лезных дел в нашей органи-
зации станет больше и число 
сторонников возрастет, они 
вынуждены будут  как-то от-
реагировать, пойти на кон-
такт и начать принимать во 
внимание наши доводы.

- К вам поступали обра-
щения по поводу начисле-
ния НДС.

- Одна из уловок – начис-
ление налога на добавлен-
ную стоимость (НДС) на услу-

ги, оказываемые собствен-
никам и нанимателям жилья. 
Кто как ухитряется его начис-
лять. Одни, например, вби-
вают НДС в содержание жи-
лья, хотя сами фирмы рабо-
тают по упрощенной системе 
налогообложения, где НДС 
нет. А этот налог, как извест-
но, составляет 18 процентов, 
и они просто падают в чей-то 
карман. 

Мы сделали запросы и по 
некоторым УК уже получили 
результат. Заместитель про-
курора республики Игорь 
Сахаров сообщил о провер-
ке, которая установила, что 
«ОАО «Камал» осуществля-
ло начисление НДС на приоб-
ретаемые у юридических лиц 
работы (услуги) по содержа-
нию и ремонту общего иму-
щества в многоквартирном 
доме».

Но прокуратура, видя эти 
нарушения, почему-то вы-
носит предписания о пе-
рерасчете, что сделано и в 
этом случае, а не возбужда-
ет дела по факту мошенни-
чества. Я считаю, что УК это 
делают умышленно. Как в 
20-30 домах можно случай-
но взять НДС? Это же систе-
ма! А у прокуратуры получа-
ется, что ни под какую статью 
такие действия не попада-
ют. Если дать делу ход, в ор-
ганах разберутся, умышлен-
но это сделано или нет. А по-
сле предписаний в управля-
ющих компаниях делают вы-
вод, что можно брать, пока 
не поймали. Встает еще один 
вопрос: а кто будет контро-
лировать исполнение пред-
писаний? Как узнать, кому 
вернули незаконно взятый 
налог, кому не вернули? Мо-
лодые разберутся, а пенси-
онерам как быть? Они про-
сто рассчитывают на поря-
дочность. И если такие ор-
ганы, как прокуратура, МВД, 

городская власть не стоят на 
страже, не ограждают от не-
законных действий социаль-
но не защищенных граждан, 
что за люди находятся на та-
ких постах? Непонятна мне 
позиция органов и в отноше-
нии компаний-должников.

- Вы имеете в виду ситу-
ацию, когда УК собирают 
деньги с жильцов и не пе-
речисляют их по назначе-
нию?

- Да. Это один из способов 
зарабатывания денег управ-
ляющими организациями. 
По статистике, примерно 98 
процентов жильцов явля-
ются добросовестными пла-
тельщиками и своевремен-
но платят за услуги. Управ-
ляющие компании эти день-
ги ресурсо снабжающим ор-
ганизациям не перечисляют. 
Создаются огромные долги. 
Многомиллионные! Управ-
ляющие компании должны 
«Коммунальным технологи-
ям» десятки и десятки милли-
онов рублей. Соответствен-
но и «Коммунальные техно-
логии» должны, скорее все-
го, ТГК-5. Рано или поздно, 
я думаю, такой подход при-
ведет к банкротству. Если УК 
имеет долг в 40 или 60 мил-
лионов, как она их отдаст, 
какие у нее есть источники 
подпитки, чтобы вернуть эти 
деньги? 

- Вам не кажется, что та-
кая ситуация возникла да-
леко не спонтанно? Ведь 
эти деньги очень непло-
хо увести, и именно через 
банкротство.

- Возможно. Если коммер-
ческие организации набра-
ли в процессе работы дол-
ги, а потом лопнули, взы-
скивать, по большому сче-
ту, не с кого. В проигрыше в 
этом случае останутся госу-

дарство и жильцы. УК собра-
ла средства с людей, не пе-
речислила их ресурсникам и 
осталась с деньгами. Она – в 
выигрыше. Если же обанкро-
тится, хуже будет собствен-
никам, которые заплатили и 
не получили, ресурсникам, 
которые тоже могут лопнуть. 
И возвращать долги, напри-
мер, ТГК-5 будет просто не-
кому, потому что УК долж-
на такие суммы, которые она 
никогда не выплатит, при 
этом «Коммунальные техно-
логии» тоже становятся бан-
кротом. А кто тогда будет за-
ниматься городскими комму-
никациями? Рано или поздно 
их придется чинить, восста-
навливать. Это стоит беше-
ных денег. Где их брать несо-
стоятельной Чувашии? Идти 
с протянутой рукой в феде-
ральный центр. В моем по-
нимании, эти конторы бан-
кротить выгодно: собрать и 
увести деньги - а потом по-
просить у Москвы. Чтобы не 
было социального взрыва, 
средства будут вынуждены 
выделить. 

Здесь мне тоже немного 
непонятна позиция право-
охранительных органов. По-
чему они этим не занима-
ются? Если первый запла-
тил, второй взял и не запла-
тил третьему - это мошенни-
чество. Доказательства со-
брать особого труда не со-
ставит. 

Я много общаюсь с людь-
ми и часто слышу, как чи-
новников, с которыми при-
шлось столкнуться, сравни-
вают с оккупантами, пришед-
шими только для того, что-
бы собрать и унести как мож-
но больше. Мне бы хотелось, 
чтобы у нас в республике 
были такие руководители, в 
адрес которых ее жители вы-
сказывались бы только поло-
жительно.

* Собственники квартир в многоквартир-
ных домах, не избравшие совет дома и его 
председателя самостоятельно, получат со-
вет, назначенный органами местного само-
управления. И произойдет примерно то же, 
что произошло с управляющими компани-
ями: никто не знает, откуда они взялись, на 
каких основаниях стали управлять домами. 
Так может быть и с советами – люди просто 
не будут знать, кто в их доме является пред-
седателем и советом, кто подписывает бу-
маги. 

* Контроль за капитальным ремонтом ле-
жит на жильцах. Не надо стесняться вмеши-
ваться, спрашивать, вникать в дела. Если се-
годня прошел ремонт, а завтра потекли но-
вые старые трубы, не на кого будет жало-
ваться. Интересуйтесь, какие работы долж-
ны быть сделаны, что заменено, какие мате-
риалы при этом используются, сколько де-
нег выделено. Как вы себя поведете, так с 
вами поведут себя исполнители. Не надо на-
деяться на управляющую компанию. Хозя-
ева в доме – вы, собственники, а управля-

ющая организация – нанятый вами работ-
ник. Пока хозяин выражает молчаливое со-
гласие, работник делает все, что захочет, не 
считаясь с хозяином и не прислушиваясь 
к его мнению. А хозяин настолько привык 
молчать, что уже считает себя виноватым, 
если подойдет и поинтересуется, что дела-
ют и куда уходят деньги. 

Только активная позиция, объединение и 
взаимодействие собственников и нанимате-
лей жилья ударит по рукам и беспределу в 
сфере ЖКХ. 

позиция ударит  
и беспределу в ЖКХ

Полезно знать

Приглашаем всех, у кого есть информация о нарушениях в сфере ЖКХ.  
В свою очередь готовы поделиться информацией, имеющейся у нас. 
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ВоПроС – отВет

ВлаСть и ПраВо

Законы одни, да власть разная

Не в свои сани не садись

Проблемами «Химпрома» 
вот уже два года вплотную 
занимается депутат Госсо-
вета ЧР, руководитель фрак-
ции СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Игорь Моляков. К нему мы и 
обратились за разъяснени-
ем. Игорь Юрьевич предоста-
вил нам ответы разных  орга-
нов власти на его депутатские 
запросы. Из них вытекает сле-
дующее.

Как сообщает Минприро-
ды России, «5 апреля 2012 
года было проведено совеща-
ние по вопросу сотрудниче-
ства между ОАО «Химпром» 
и Удмуртской Республикой в 
рамках ликвидации чрезвы-
чайной ситуации локально-
го характера, сложившейся 
на территории выведенного 
из эксплуатации асфальто-
битумного завода». На нем 
было принято решение за-
ключить между сторонами 
договор о сотрудничестве по 
ликвидации чрезвычайной 
ситуации. «Химпром» обяза-
ли «обеспечить передачу в 
пользование ГУ УР «ПСС УР» 
необходимого количества ку-
бовых емкостей, оборудова-
ния для отбора проб, а так-
же предоставление средств 

индивидуальной защиты спа-
сателей, задействованных 
на работе по сбору отходов». 
Также обязали «Химпром» 
предоставить установку по 
обезвреживанию загрязнен-
ной воды и необходимое ко-
личество расходных мате-
риалов и начать работы по 
фильтрации водного раство-
ра, загрязняющего вещества 
на специализированной уста-
новке.  Обязали химиков и 
«оказать помощь ГУ МЧС Рос-
сии по Удмуртской Республи-
ке в поиске эффективного ре-
шения транспортировки об-
разовавшихся отходов филь-
трующего материала (угля) в 
место, предназначенное для 
утилизации или захоронения 
продуктов соответствующего 
класса опасности за предела-
ми Удмуртской Республики».

Все это позволило добить-
ся того, что, по информации 
Росприроднадзора, на 20 
апреля превышение ПДК че-
тыреххлористого углерода в 
атмосферном воздухе на тер-
ритории п. Балезино не за-
фиксировано.

Следует заметить, что в 
раскрытии допущенных на-
рушений, из-за которых и 

возникла в Удмуртии чрезвы-
чайная ситуация, оператив-
но сработала прокуратура 
Удмуртской Республики. На-
званные выше меры – это ре-
зультат и ее действий. Кроме 
того, Управлением Роспри-
роднадзора по Удмуртии ОАО 
«Химпром» привлечено к ад-
министративной ответствен-
ности с назначением нака-
зания в виде штрафа в раз-
мере 220 тыс. рублей. А ООО 
«ПЭК «Ленхиммаш», которое  
вывозило химические отхо-
ды без лицензии, привлечено 
к административной ответ-
ственности Арбитражным су-
дом и оштрафовано на 40 тыс. 
рублей. Кроме того, по данно-
му факту Игринским МСО СУ 
СК России по УР возбуждено 
уголовное дело по призна-

кам преступления, предусмо-
тренного ч. 1 ст. 247 УК РФ (на-
рушение правил обращения 
с экологически опасными ве-
ществами и отходами).

Прокурором Удмуртской 
Республики было отправ-
лено письмо прокурору Чу-
вашской Республики с прось-
бой обеспечить соблюдение 
ОАО «Химпром» требований 
по безопасному обращению 
с отходами производства и 
оказать содействие в скорей-
шем решении вопроса о вы-
полнении этим предприяти-
ем обязательств по вывозу 
отходов с территории не-
санкционированного разме-
щения в Удмуртской Респу-
блике.

А что же прокуратура Чу-
вашии? Из ее ответа депутату 

И. Молякову явствует, что на 
«Химпроме» никаких нару-
шений не обнаружено. Разве 
что какие-то сущие пустяки, 
которые ни на что не влияют.

Как видим, власти Удмур-
тии немедленно приняли не-
обходимые меры и ликвиди-
ровали опасность на самой 
начальной стадии. Что нема-
ловажно, по их требованию 
«Химпром» нашел для лик-
видации нанесенного ущер-
ба и средства, и материаль-
ные ресурсы. А глава Чува-
шии Михаил Игнатьев, отве-
чая на одной из сессий Гос-
совета на вопрос, сокру-
шался, что у «Химпрома» на 
обеспечение безопасности 
мало средств. Правда, обе-
щал внимательно следить за 
ситуацией…

Представители единоросской 
власти Чувашии, привыкшие к по-
слушанию судов республики, по-
пытались воздействовать и на 
федеральный арбитражный суд 
Волго-Вятского округа.

С этой целью депутат Госсовета ЧР 
О. Дельман, депутаты горсобрания 
Чебоксар В. Радин и Е. Слепов, ру-
ководитель Комиссии по экономи-
ке Общественной палаты С. Шаму-
ков и другие «авторитетные лица» на-
правили в адрес председателя ФАС 
Волго-Вятского округа «высочайшее» 
письмо. В нем они защищают интере-
сы ООО МКФ «Стромон-Китр». 

Напомним суть дела. При реорга-
низации предприятия «Волганефте-
химмонтаж» в акционерное общество 
в уставный капитал было включено 
общежитие на пр. Тракторостроите-
лей, хотя закон категорически запре-
щает это. Затем здание перешло пра-
вопреемнику – АОЗТ «Стромон», ко-
торое в свою очередь, как считают 
юристы, по ничтожной сделке прода-
но МКФ «Стромон-Китр». Новый хо-

зяин начал выселять жильцов, кото-
рые вселились в общежитие, когда 
оно принадлежало государственно-
му жилищному фонду. Начались кон-
фликты. Суды Чебоксар, элементар-
но игнорируя законы, встали на за-
щиту богатого собственника. Однако 
и жильцы проявили упрямство (ведь 
деваться многим было некуда). Завер-
шилось все тем, что администрация 
Чебоксар в мае 2011 года вернула об-
щежитие в муниципальную собствен-
ность. С тех пор и тянется тяжба в ар-
битражных судах за возвращение об-
щежития МКФ «Стромон-Китр». Одна-
ко последние, в отличие от судов об-
щей юрисдикции, не стали нарушать 
закон. И вот теперь решающее слово 
в этом споре должна сказать кассаци-
онная инстанция ФАС Волго-Вятского 
округа.

В письме на имя ее председа-
теля Сергея Клюкина депутаты-
бизнесмены, они же защитники кол-
лег - владельцев «Стромон-Китра», 
пытаются выдать черное за белое. Так, 
к председателю суда они обращаются, 

оказывается, по просьбе трудового 
коллектива. Хотя указанное общежи-
тие является собственностью учреди-
телей ООО. Напоминают, что ООО не-
сло бремя расходов по содержанию 
здания и налогов в бюджет. Будто ни-
кто не понимает, что менеджерско-
коммерческая фирма на самом деле 
сдавала помещения частным лицам и 
организациям за высокие цены и по-
лучала немалые барыши. Ведь, соб-
ственно, для того и была создана фир-
ма. И т. д., и т. п. И защитники заклю-
чают: «Убедительно просим Вас, обра-
тить внимание на создавшуюся си-
туацию и приняв по делу правосудный 
судебный акт вернуть законную соб-
ственность предприятию».

Но влияние чувашских депутатов, 
к счастью, не выходит за пределы ре-
спублики. И своим вежливым отка-
зом Сергей Клюкин поставил их на 
место: «В соответствии с пунктом 1 
статьи 9 Закона Российской Федера-
ции от 26.06.1992 № 3121-1 «О стату-
се судей в Российской Федерации» не-
зависимость судьи обеспечивается, 

в частности, предусмотренной зако-
ном процедурой осуществления пра-
восудия: запретом, под угрозой от-
ветственности, чьего-то ни было 
вмешательства в деятельность по 
осуществлению правосудия.

На основании вышеизложенного и 
в силу положений части 2 статьи 67 
Арбитражного процессуального ко-
декса Российской Федерации, пред-
писывающих арбитражному суду не 
принимать поступившие в суд доку-
менты, содержащие ходатайства о 
поддержке лиц, участвующих в деле, 
или оценку их деятельности, ваше 
обращение возвращается без рассмо-
трения».

После такого конфуза депутатов  
О. Дельмана, В. Радина, Е. Слепова, а 
также примкнувшего к ним С. Шамуко-
ва и других «авторитетных лиц» стано-
вится предельно ясно, чьи интересы 
защищают единоросские деятели. А 
еще хотелось бы, чтобы и судьи Чува-
шии хотя бы изредка вспоминали, что 
есть п.1 ст. 9 Закона РФ «О статусе су-
дей Российской Федерации».

Уважаемая редакция! Ваша газета писала о том, что 
в Удмуртии близ поселка Балезино создалась чрезвычай-
ная ситуация в связи с тем, что в битумное хранилище 
были незаконно слиты химические отходы новочебок-
сарского «Химпрома». Хотелось бы узнать, как отреаги-
ровала на это тамошняя власть. Хотя там проблема, 
по сравнению с чувашской, была незначительной, локаль-
ной, все же интересно сравнить действия властей двух 
регионов в аналогичных ситуациях.

В. Богун, Чебоксары
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Власть – народу:  
отвали от строящегося объекта

А для пресс-конференции 
депутатов Анатолия Аксако-
ва и Игоря Молякова повод 
был, и не один. 

Как только, так сразу
Осмотрев стройплощад-

ку и прослушав уже извест-
ную информацию, журнали-
сты поняли, что ничего не 
поняли. На каком этапе все 
находится? Когда будут за-
вершены работы? Будет ли 
осуществляться раздельный 
сбор отходов?

Практически все ответы 
имели одну схему: когда бу-
дет сделано вот это, можно 
будет приступать к следую-
щему этапу. В подтвержде-
ние - несколько цитат: «Ког-
да этот комплекс работ бу-
дет выполнен в полном объ-
еме для предъявления экс-
пертизе, чтобы получить за-
ключение, и оно будет полу-
чено, тогда комплекс и будет 
введен в эксплуатацию. Сро-
ки я сегодня не готов вам на-
звать». «Надеемся в течение 
двух недель получить гра-
фик работ от потенциально-
го инвестора и администра-
ции Чебоксар на предмет 
строительства мусоросорти-
ровочного комплекса». «Ког-
да определится эксплуати-
рующая организация, она 
выразит свой подход, что-
бы пищевые отходы не попа-
дали на переработку. Чтобы 
осуществляли раздельный 
сбор с последующей утили-
зацией твердых бытовых от-
ходов». «В составе полигона 
ТБО - мусороперерабатыва-
ющий завод мощностью 200 
тысяч тонн. Но строитель-
ство комплекса пока не на-
чато. Я уверен, что он здесь 
должен быть». Главы адми-
нистраций Чебоксар и Но-
вочебоксарска ссылались 

на застройщика, застройщик 
говорил, что все зависит от 
погоды и финансовых при-
чин. Ясность была только в 
отношении того, что дела-
ют прямо сейчас - приводят 
в порядок защитный вал, ко-
торый необходим для уклад-
ки геомембраны.

Вспомнили и про объезд-
ную дорогу. Проведен кон-
курс и заключен муници-
пальный контракт на ее про-
ектирование. Проектная ор-
ганизация подготовила ва-
риант трассы. После утверж-
дения его заказчиком во-
прос будет вынесен на пу-
бличные слушания и с уче-
том мнения жителей насе-
ленных пунктов, около ко-
торых пройдет трасса, будет 
принято решение о ее стро-
ительстве. Уверяли, что на 
сегодня утвержденного про-
екта нет, поэтому говорить о 
том, что в результате стро-
ительства якобы нанесен 
вред каким-то постройкам, 
нельзя. О какой тогда доро-
ге шла речь 1 февраля 2012 

года, когда министр природ-
ных ресурсов и экологии И. 
Исаев проверял ход стро-
ительства полигона ТБО? В 
информационном сообще-
нии, опубликованном на cap.
ru, так и сказано: «Проведе-
ны следующие работы: …на 
строительстве объездной 
дороги - устройство насыпи, 
укладка песчаного и щебе-
ночного оснований, асфаль-
тового покрытия;». Впрочем, 
мало ли какую еще дорогу 
могут строить в направле-
нии полигона.

То есть конкретных зна-
ний - когда будет постро-
ен полигон, какие деньги и 
каким образом будут выде-
ляться – у присутствующих 
не прибавилось. Все услы-
шали то же самое, что слы-
шали три месяца назад. 

Неопределенность 
порождает недоумение

Депутат Госсовета ЧР 
Игорь Моляков пробле-
мы Новочебоксарска счита-
ет одними из самых важных 
среди тех, которые будут 
определять экономическое 
развитие Чувашии в бли-
жайшее время. Проблемы 
эти комплексные и связаны 
с «Химпромом», БОС, Пих-
тулинской свалкой и строя-
щимся полигоном, дорогой, 
которую к нему то ли подве-
дут, то ли не подведут. 

- Странная какая-то суета 
вокруг этого полигона, - не-
доумевал депутат на пресс-
конференции. - Сейчас пе-
сок раскатывают. А на кар-
те, на которой обозначено, 
в каком районе Чувашии ка-
кой будет полигон ТБО, его 
почему-то нет. 

Для недоумения есть ве-
ские причины, особенно 
если перечисленные про-
блемы рассматривать, как 

предлагает парламентарий, 
в комплексе. Ситуация с по-
лигоном ТБО во многом свя-
зана с тем, что происходит 
на «Химпроме», где главная 
проблема - опасные отходы, 
которые скапливаются на 
территории предприятия. О 
том, что они скапливаются, 
говорят документы. Из про-
куратуры Удмуртии сообщи-
ли, что битум, извлеченный 
из битумного хранилища в 
поселке Балезино, планиру-
ется передать его владель-
цу в целях последующей от-
правки на «Химпром». «Воз-
можно, «Химпром» не прочь 
разбросать эти отходы по 
территории страны – там 
«немножко», тут «немнож-
ко», - считает Игорь Моля-
ков. - Но начался обратный 
процесс. Шахта в Иванов-
ской области, куда сливали 
отходы, законсервирована, 
в Удмуртии попались, скан-
дал гремел на всю Россию». 

Люди напуганы, поэто-
му когда говорят про поли-
гон ТБО, всем лезут в голову 
ядовитые отходы «Химпро-
ма». Многие так и считают, 
что неспроста место для по-
лигона выбрано в непосред-
ственной близости от пред-
приятия с накопившейся от-
равой. Хотя, скорее всего, 
это просто перепуганное на-
селение нарисовало себе та-
кую мрачную картину, и дай 
Бог, чтобы страхи не под-
твердились. Тем временем 
депутаты от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ отслеживают ситу-
ацию, выясняют, где сейчас 
цистерны с отходами. А по 
теме «Химпрома» по иници-
ативе СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-

СИИ планируется провести в 
Госдуме «круглый стол», что-
бы с проблемами крупней-
шего в Европе химическо-
го предприятия разобраться 
серьезно.

Но основным поводом для 
пресс-конференции стала 
тема референдума.

законное право 
придется доказывать  
в суде

В период думской кам-
пании единороссы заявля-
ли, что тема полигона явля-
ется  для СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ предвыборным хо-
дом. Меж тем вопрос о про-
ведении референдума был 
поставлен на Совете реги-
онального отделения пар-
тии только 21 января, через 
полтора месяца после вы-
боров. А обсуждение в кон-
це прошлого года всколых-
нули отнюдь не справорос-
сы, а единороссы, органи-
зовав 7 ноября 2011 года в 
администрации Новочебок-
сарска пресс-конференцию 
на эту тему за закрытыми, 
можно сказать, дверями. На 
нее с трудом пробился де-
путат Игорь Моляков, а мно-
гие журналисты не удостои-
лись чести присутствовать. 
Так был подстегнут интерес 
к полигону.

Владимир Михайлов, де-
путат Госсовета ЧР и офи-
циальный представитель 
по проведению референ-
дума, рассказал о том, что 
приходится преодолевать в 
процессе подготовки. 21 ян-
варя была выдвинута ини-
циативная группа по прове-
дению референдума в Но-
вочебоксарске с формули-
ровкой вопроса «Согласны 
ли вы на строительство по-
лигона по переработке и за-
хоронению твердых быто-
вых отходов на территории 
муниципального образова-
ния города Новочебоксар-
ска Чувашской Республи-
ки?». 25 января документы с 
целью регистрации иници-
ативной группы были пред-
ставлены в ТИК Новочебок-
сарска. ТИК признала их со-
ответствующими законода-
тельству и направила в Но-
вочебоксарское городское 
Собрание депутатов, что-
бы 27 февраля на основа-
нии обращения горсобра-
ния отменить свое же пер-
воначальное решение вви-
ду отсутствия полномочий 
по проведению местного ре-
ферендума. 28 марта ЦИК 
Чувашии полномочия по 
проведению референдума  

Пресс-конференция в Новочебоксарске, организо-
ванная региональным отделением партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ, могла бы пройти более незаметно, если бы 
не единороссы. Вероятно, они испугались обсуждения 
острой темы - строительства полигона ТБО рядом с «Хим-
промом» и решили помешать мероприятию, организовав 
на час раньше него как бы рабочее совещание на месте 
ведущихся работ. 

Эффект получился обратным: пресс-конференция СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ в свете экстренно созванного то ли «ра-
бочего совещания», то ли тоже пресс-конференции получи-
ла более серьезное звучание и оказалась содержательнее, чем 
проведенная властью «летучка на объекте», на которой при-
сутствовали особо узнаваемые персонажи в лице главы Мин-
строя Владимира Громова, сити-менеджера Чебоксар Алек-
сея Ладыкова, а также руководители предприятий, имеющих 
отношение к строительству полигона. Вот только с обще-
ственно значимой новостью неувязочка вышла, поскольку 
строительство полигона ТБО давно уже не новость, и каких-
то свежих комментариев никто не услышал. А то, что не-
которые ответы были малоубедительными, - сущая ерунда. 
Даже приглашенные властью персоны тихонько переговари-
вались: какого черта? Вчера после обеда объявили, что надо 
обязательно быть. Что за повод? 

Цифры
Максимальная 

стоимость проекта –  
1 млрд 300 млн руб.  

Чтобы освоить эту 
сумму, потребуется  

от 2 до 2,5 лет.
82% мусора будет идти  

на полигон  
из Чебоксар.

Окончание на 8 стр.
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Наши,  
ставшие чужими

Власть – народу: отвали  
от строящегося объекта
возложил на ТИК Новочебок-
сарска. ТИК повторно рас-
смотрела документы иници-
ативной группы и направила  
их в Новочебоксарское гор-
собрание. Горсобрание отка-
зало в назначении референ-
дума, считая, что поставлен-
ный вопрос не соответствует 
требованиям ст. 5 республи-
канского закона «О местном 
референдуме» в связи с мно-
жественностью его толкова-
ния и наличием возможно-
сти порождения неопреде-
ленных правовых послед-
ствий. Теперь право граждан 
на референдум придется от-
стаивать в суде. В принци-
пе, никто и не ждал быстро-
го результата: в решении на-
сущных проблем власть при-
вычно отгораживается от 
людей.

Настаиваем  
на референдуме!

- Создающийся полигон 
не должен создавать про-
блемы людям, он должен их 
решать. Очень важно, что-
бы люди знали о том, каким 
образом власть собирает-
ся решать ту или иную про-
блему, - сказал на пресс-
конференции депутат Гос-

думы РФ Анатолий Акса-
ков.

В этой ситуации депутат 
считает огромным достиже-
нием уже то, что о полигоне 
заговорили, поэтому обще-
ственный контроль, который 
сейчас налаживается, надо 
сохранять. 

К Анатолию Аксакову уже 
обращались бизнесмены, за-
нимающиеся переработкой 
отходов с применением тех-
нологий, позволяющих избе-
жать вредных для экологии 
последствий. Есть и инвесто-
ры, которые готовы вложить 
деньги в этот проект и осу-
ществить реализацию без-
отходной технологии в Чу-
вашии. «Это необязательно 
должно быть там, где сейчас 
идет строительство полиго-
на ТБО», - уточнил депутат.

Прежде всего, это должно 
быть выгодно людям и безо-
пасно в экологическим пла-
не, считает Анатолий Генна-
дьевич. Цена проекта долж-
на стоять на втором месте, 
ведь дешевизна может обой-
тись дорого. 

- Зачем бояться референ-
дума? Надо его провести, - 
резюмировал Анатолий Ак-
саков. - Не надо бояться го-
ворить с людьми. Надо нау-
читься действовать с ними 

в контакте, честно расска-
зывать о проблемах, и тог-
да легче будет работать. По-
этому мы настаиваем на ре-
ферендуме и пройдем весь 
путь, который нам обозна-
чают – будем добиваться че-
рез суд осуществления пра-
ва граждан определять свою 
судьбу на своей земле.

Тему «власть и народ» 
поддержал депутат Госсо-
вета Сергей Семенов, ко-
торый попенял власти на ее 
отношение к депутатам не от 
правящей партии:

- Нас просто отрезали. За 
полгода не пригласили ни 
на один информдень, по-
тому что мы из другой пар-
тии. Но нас избрал народ, а 
народ-то у нас один, и у нас 
есть свой избиратель. Тем 
не менее нас не приглаша-
ют участвовать в обсужде-
нии важных проблем, таких 
как строительство полиго-
на ТБО, подъем уровня Че-
боксарского водохранили-
ща. Собирают закрытые со-
вещания в администрации. 
О том, что сегодня меропри-
ятие на полигоне, мы узнали 
из других источников. Тяже-
ло нам работать так. Давай-
те хотя бы о полигоне гово-
рить открыто, мы же жители 
Новочебоксарска.

Генеральный директор ООО «Коммуналь-
ные технологии» Андрей Собгайда послал за 
комментариями об уголовном деле в отно-
шении бывшего директора предприятия Вик-
тора Лучинкина куда надо: «Уголовное дело 
заведено в отношении физического лица, по-
этому этим занимаются компетентные 
органы. Если хотите комментарии из пер-
вых уст, обратитесь именно к ним».

Глава Чувашии Михаил Игнатьев на вне-
очередном заседании правительства попро-
сил министров к нему не ходить: «Ищите ва-
рианты разрешения возникающих вопросов. 
Уважайте друг друга и на принципах доверия, 
взаимоуважительного отношения докла-
дывайте мне, что вы разобрались, и реше-
ние принято. И ко мне прошу не ходить. Как 
пришли, так и будете обратно уходить».

На планерке в администрации Чебоксар 
сити-менеджер Алексей Ладыков назвал при-
чину комариного нашествия. Дело, оказыва-
ется, в том, что в этом году средства на де-
зинсекцию не были предусмотрены, но вла-
сти примут необходимые меры.

На «круглом столе» по проблеме обману-
тых дольщиков глава правительства Чува-
шии Иван Моторин на прямой вопрос: «Бу-
дут ли решены проблемы обманутых доль-
щиков в 2012 году» дал прямой ответ: «Нет». 
Конкретная дата окончания мучений обма-
нутых людей названа не была.

Перед началом 
прошедшей 

сессии Госсовета 
Чувашии жильцы 

дома  
№ 5 по проспекту 

Ленина провели 
пикет у 

здания Дома 
Правительства. 

Чебоксарцы 
долгое время 

не могут 
разрешить 

конфликтную 
ситуацию со 

строительной 
компанией 
«Старко». 

К дверям 
госучреждения 

пикетчиков 
не пустили. 

Поддержку 
жильцам дома 

№ 5 оказывают 
депутаты-

справороссы 
Игорь Моляков  

и Леонид Лукин.

Так, сообщается, что в Пор-
тугалии на легкоатлетиче-
ском Кубке европейских чем-
пионов честь России защи-
щал московский клуб «Луч». 
Ему и достался лидерский ку-
бок. Немалую лепту в успех 
москвичей внесла чемпион-
ка летней универсиады-2011 
Марина Максимова. Она 
одержала победу в метании 
копья с результатом 53 м 25 
см.

А в Сочи завершился ко-
мандный чемпионат страны 
по легкой атлетике. На нем в 
женском беге на 1500 м побе-
ду одержала член той же ко-
манды «Луч» Екатерина Гор-
бунова. В беге на 5000 метров 
серебряным призером стала 
Елена Наговицына.  Бронзо-
вую награду на мужской «пя-
терке» получил Степан Кисе-
лев.

Вы спросите, что объеди-
няет эти совершенно разные 
соревнования? Поясняем: все 
названные спортсмены – вы-
ходцы из Чувашии. Но, увы, 
они уже не наши. И «москвич-
ки» Максимова и Горбунова, 

и «удмуртка» Наговицына, и 
«татарин» Киселев могли бы 
выступать за Чувашию, кото-
рая даже не сумела послать 
свою команду в Сочи.

Увы, под разглагольство-
вания о всемерном разви-
тии спорта в республике про-
должают ухудшаться усло-
вия для занятий и трениро-
вок спортсменов. Вот и уез-
жает талантливая молодежь 
в другие регионы. Даже наи-
менее затратная спортив-
ная ходьба у нас перестала 
быть в почете, ее центр неза-
метно переместился в сосед-
нюю Мордовию. А мечтать о 
том, что в Чувашии появит-
ся футбольная команда уров-
ня «Мордовии», которая вы-
шла в премьер-лигу и начнет 
бороться за призовые места 
страны наравне с «Зенитом», 
ЦСКА, «Спартаком», «Руби-
ном» и др., нам даже не при-
ходится. Остается лишь взды-
хать вместе с одной из газет, 
которая информацию о до-
стижениях спортсменов оза-
главила надрывным «И все-
таки они наши».

СПорт

В республиканской печати появилась информа-
ция о больших достижениях спортсменов – выход-
цев из Чувашии.

Окончание. Начало на 7 стр.
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